

## POSTFACE

Au moment d'écrire ces lignes, une nouvelle session tire à sa fin et je ressens un mélange de satisfaction et de frustration. Satisfaction, bien sûr, du professeur dont les étudiants ont réussi, pour la plupart, à atteindre les objectifs d'apprentissage qu'il leur avait fixés. Mais frustration, pour ceux qui n'y sont pas parvenus : la matière aurait-elle pu être présentée différemment, être rendue plus accessible ? Frustration, aussi, d'avoir dû sacrifier, par manque de temps, de larges pans de la matière, d'avoir dû choisir parmi le contenu de ce livre pourtant conçu comme un tout. Tel ou tel élément que nous n'avons pas eu le temps de voir en classe, n'est-ce pas une lacune dans la formation de ces futurs chercheurs ?

C'est avec le même mélange de satisfaction et de frustration que je pense à cet ouvrage. Je suis content d'avoir pu consigner là le fruit de plus d'une décennie d'efforts pédagogiques. Mais à chaque nouvelle lecture, je trouve qu'ici, il faudrait clarifier l'exposé, que là, on devrait ajouter un complément, qu'ailleurs, les illustrations pourraient être plus convaincantes... Et parfois, il me vient une idée pédagogique qui me pousserait à refondre tout un chapitre. Bref, je ne peux pas m'empêcher de penser que cet ouvrage demeure inachevé.

Mais n'est-ce pas illusoire d'espérer une version définitive ? Ne faut-il pas se résigner à la finitude humaine et accepter de partager maintenant ce qui sera toujours imparfait ? C'est le parti que je prends et c'est donc en toute modestie que je présente cet ouvrage à la communauté scientifique et universitaire.

André Lemelin

Montréal, avril 2004